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手绢的长情

■微论撷英

中国要解决北京这样特大城市
存在的城市病，需要再有 10 个类似
北京的中心城市才行。

——12月12日，在重庆举行的
智库论坛上，中共中央财经领导小
组办公室副主任杨伟民指出，“十三
五”期间，中国将加速发展一批中心
城市，承担全国性的功能，带动区域
协调发展，形成经济发展新的增长
节点。杨伟民表示，中心城市是一
个地区社会、经济、文化的核心载
体，也是服务周边的主力军

现在只要一提起大学生就业
难，舆论就一边倒地拉偏架，乱同
情。那么多人都去北上广，就业能
不难吗？我其实觉得大学生就业难
是好事，代表了时代的进步。一方
面就业难是因为毕业生拥有绝对的
选择权，能够更加遵从自己的意
识。另一方面，就业难也搅活了人
才市场，你北上广找不到工作可以
西上南下嘛，为西南地区作贡献难
道就差吗？

——贵州大学校长郑强

□本报新闻观察员 洛谭

不再追求所谓的“物质极大丰富”，不去储
存那些一时无用的物品。

在场 时评微 >>>>>
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天冷霾重，早晨送孩子上学时，突
然想起应该备一条手绢。六七岁的小
朋友，棉衣口袋里常忘放纸巾，冬天擦
个鼻涕什么的，总是用袖子“应急”，妈
妈洗起来太费劲。

可家里哪还有这东西呢，早已惯于
用纸巾了。是啊，纸巾足够方便，用完
随手一扔，既然不能清洗，也就不必考
虑二次利用。

可纸巾的方便，终究抵不过手绢的
长情。

还记得《丢手绢》的儿歌吧？很多
小朋友都会唱，现在，做这个游戏的孩
子却少多了。他们没了用手绢的习惯，
其实就算想用，一般的商店也很少能买
到。不像我小时候，一块钱就能买一条
漂亮的手绢，有时别在衣服上，有时绑
在头发上，欢欢喜喜地用上好多天。就
像2009年诺贝尔文学奖获得者赫塔·米
勒在获奖演说《你有手绢吗》里讲的，过
去，家里放全家人手绢的抽屉，是“手绢
形式的一副家庭肖像”，“对我们来说，
家里没有其他东西像手绢那么重要，包
括我们自己。手绢的用处无所不在：擤
鼻子，出鼻血时擦鼻血，手、胳膊或膝盖
擦破的时候包扎伤口，哭的时候擦眼泪
或者咬住手绢抑制哭泣。头痛发烧的
时候，可以放一块浸冷的湿手绢在前额
上。在手绢四角打结可以罩在头上，抵
挡太阳暴晒或淋雨。如果你要记住什
么事情，你可以在手绢上打个结帮助记

忆。为了拎住沉重的东西，你会把手绢
绕在手上。火车启动离开车站的时候，
你挥舞手绢告别亲友……”

我几年前去关林市场，无意中看到有
批发手绢的摊位，因为难得见到，就买了
几条。拿到单位后，一名儒雅的男同事见
了，从口袋里拿出一条方格手绢，说自己
一直在用。他问我在哪儿买的，下次也可
以帮他捎几条。

在关林市场买的手绢都分给了家
人，还专门给90多岁的奶奶留了两条，
因为我知道，老人家对手绢很有感情，
那是她记忆的一部分。

我想，假如纸巾代表了所谓“现代”
“时尚”的生活，也许手绢所代表的那种简
洁的生活方式更值得追求。现在不是有一
种生活态度叫“不持有生活”吗？不再追求
所谓的“物质极大丰富”，不去储存那些一
时无用的物品，最大程度地让空间留白，使
用高品质、耐用的物品，并且珍惜地使用。

当然，在手绢的实用功能被纸巾代
替的当下，有些手绢走了高端路线，被制
成奢侈品。也许有一天，用手绢将会重
新成为时尚，或是成功人士的象征。

不过，现在我想给孩子用手绢，只
是因为她需要——低碳、环保啥的先不
提，手绢其实比纸巾更干净、安全。我
打算给孩子和其班上的小朋友每人送
一条手绢，让这些孩子可以继续玩丢手
绢的游戏，让手绢成为他们童年记忆的
一部分。手绢的长情，纸巾做不到。

□赵钰昆（公务员）

晚上走路，被对面来车的远光
灯晃得睁不开眼，反感至极。想起
晚报最近《文明交通 平安你我》专
版上评论文章所说：“不滥用远光
灯，为他人也为自己。”信哉此言！

昨天看新闻，长沙警方对乱开
远光灯的司机采取“看灯一分钟”的
体验式处罚，引来争议。有人说，万
一把违法司机的眼睛照出毛病咋
办？有人说，这是执法不严谨，是

“人治”。
确实，对公权力来说，“法无授

权”不可为是一条基本原则，道路
交通安全法及其他相关法律，确实
没有“罚看灯”的说法。不过，另一

方面，滥用远光灯，难调查，难取
证，难处罚，治理起来着实没有什
么好办法。

我倒是认为，实施行政处罚时，向
来倡导处罚与教育相结合的办法——
那么，“罚看灯”，是不是也算是一种教
育手段？

广大道路交通参与者对滥用
远光灯深恶痛绝。在我的印象里，
在长沙之前，深圳交警也对违法者
采取过“看灯”的处罚办法，不少
深圳市民对此拍手叫好。当然，这
种办法是否科学可以讨论，但毋庸
置疑，对久治不愈的顽疾，确实应
当创新管理手段，让违法者真正意
识到自己行为的危害性，从内心深
处受到触动。

支持“罚看灯”

熊猫侠，是大家对Rh阴性血型
者的俗称，由于在汉族人群只占3‰
而显得尤为特殊和重要。自1999年
开始，我市在80多万献血人群中筛
查确认 Rh 阴性血型者共 1500 多
人。但由于现代人们生活节奏和通
信方式的变化，其中大部分已无法
及时取得联系，给我市稀有血型用

血者带来了潜在风险。我们这些有
着特殊血缘关系的人们应该紧密联
系，守望相助。

为此，近期我们会通过走访、
发信等方式寻找您，希望您看到信
息后及时联系我们：河南省稀有血
型协会洛阳分会电话：62319828、
62319686（周一至周五8:30-17:00，

周六8:30-11：30）；洛阳稀有血型
之家QQ群（群号18694435，加入
时注明是稀有血型）；关注“洛阳市
中心血站”微信公众平台。

多一位回归者，意味着多一分
安全，多一分保险，多一分幸福！
为了全市稀有血型者的福祉，让我
们携起手来共同努力！ （尔西）


